



FRENTE POLÍTICOS

1. Elogio global. Desde la UNAM, el expresidente español **José Luis Rodríguez Zapatero** advirtió que la prioridad de México debe ser la lucha contra el crimen organizado, pero aprovechó para lanzar flores a **Claudia Sheinbaum**: "No hay nadie en el mundo con esos niveles de aprobación", dijo, derritiéndose ante los números de la Presidenta. Mientras en el país la violencia aminora y el narco cede ante las fiscalías, afuera celebran la confianza que genera la mandataria. **Zapatero** ve un México que el resto, es decir, la oposición, no alcanza a distinguir. El narcotráfico retrocede y el prestigio presidencial cruza fronteras. Los frutos de variar la estrategia.

2. Va en serio. En Jalisco imputaron a Los Alegres del Barranco por apología del delito tras proyectar imágenes ligadas al CJNG en pleno concierto. Es hora de que los ídolos del regional urbano se bajen del pedestal y entiendan que el escenario no es territorio de impunidad. **Pavel** y **Armando "N"** enfrentarán el proceso con fianza millonaria y restricción territorial. La Fiscalía mandó un mensaje a otros, como **Natanael Cano**: cantar no te absuelve ni el corrido justifica la exaltación criminal. Tomen nota. Lo que antes era negocio con beat, hoy es delito con carpeta. El corrido tumbado... podría acabar entambado.

3. Orgullo ajeno. Mientras en México se enfatiza sobre "coordinación" y "estrategias exitosas", fue la DEA en Estados Unidos la que asestó el mayor golpe histórico al Cártel del Pacífico, incautando 3 millones de pastillas de fentanilo, 11.5 kilos del

opioide, toneladas de droga, armas y 5 mdd en efectivo. La fiscal **Pam Bondi** no se anduvo con rodeos, "arma de destrucción masiva", dijo del fentanilo. ¿Y en México? Ya veremos, en tanto, detuvieron en Oregon a **Alberto Salazar Amaya**, entre 16 integrantes del cártel. Mientras, aquí siguen haciendo su trabajo con más detenciones y decomisos de esa droga.

4. Campo minado. **Ricardo Anaya**, desde que regresó recargado, pide que el caso del rancho Izaguirre no se politice, justo cuando todo huele a política. El alcalde de Teuchitlán, **José Ascención**, está detenido, y la FGR ya dio el veredicto técnico. **Anaya** exige objetividad. Lo que preocupa no es si se politiza, sino que se normalice. Si lo que hay o había en ese rancho son restos humanos, las declaraciones sobran, lo que hace falta es justicia, no discursos en tonos neutros. Que no se politice... pero tampoco se archive. México no merece capítulos como éste. Evitémoslos.

5. Candado. **Reginaldo Sandoval** y **José Luis Téllez Marín**, diputados del PT, impulsan una iniciativa que prohíbe pedir o mostrar fotos del voto y sugieren cárcel y multas para quien lo haga. En tiempos donde la coacción digital crece, la propuesta suena sensata... si no viniera de quienes han callado ante otras formas de *mapacheo* electoral. El INE, con **Guadalupe Taddei** al frente, deberá decidir si esto protege la libertad del sufragio o sólo genera otra cortina de humo. Porque, en México, prohibir la foto no impide el chantaje: lo que se necesita es voluntad política, no sólo un candado más contra el fraude que todos dicen combatir... y pocos quieren erradicar.